

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.
La CRÓNICA se publica los días 2, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 3 DE FEBRERO DE 1875.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranza del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precio convencional.
ADMINISTRACIÓN, Aren-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

NUM 796.

LA CRÓNICA.

CASI LO MISMO.

Malo era el no tener una disposición legal á que atenerse, para que la prensa pudiera llenar su cometido; pero después del decreto fijan los límites á la emisión del pensamiento, casi nos encontramos en la misma situación que antes.

El decreto en cuestión no establece, es verdad, clara y terminantemente la previa censura; pero la obligación de llevar dos horas antes de circular el periódico, cuatro ejemplares al Gobierno civil, es una especie de previa censura disfrazada, con más los perjuicios que, después de hecha la tirada, se causan con la recogida, á las empresas periodísticas.

Lo mismo en esto que en todo, el decreto está pensado, no en beneficio de la prensa, sino del poder. Se prohíbe decir injurias á toda persona constituida en autoridad, y todo el mundo sabe de qué modo, cuando soplan fuertemente los vientos conservadores, se suelen interpretar aquí semejantes palabras. No hay frase, por inocente que sea, que no parezca, violentando su sentido natural, injuriosa y hasta calumniosa, y más cuando la autoridad censurada por el periódico, es acaso la misma que ha de someter á su, sin quererlo tal vez, apasionado criterio, la calificación de los escritos, contra sus actos oficiales.

Librenos Dios, mientras el decreto rija, parto según dicen del elemento más liberal de esta situación, de meternos ni con un Alcalde de monterilla, por más que supiéramos que con nuestras prudentes censuras habríamos de contribuir en algo á la buena administración del país. ¿Quién no se apasiona de la verdad y de la justicia, y quién, en el fuego de la pasión, no lanza una frase enérgica contra una autoridad que falta á sus deberes, cuya frase puede ser considerada como una injuria? Hagan las autoridades bien ó mal, nosotros callaremos cuando no sepamos conciliar la dulzura de la forma con la energía que las censuras deben tener en el fondo, para ser eficaces.

Se permiten discusiones doctrinales de política, de administración y de hacienda. Está bien: si toda esta es la libertad que se nos concede, á nosotros no nos parece mucha. Puede discutirse de política doctri-

nalmente; pero no se puede ni comparar siquiera las distintas formas de Gobierno, para que de la comparación pudieran sacarse provechosas enseñanzas. Puede discutirse doctrinalmente de administración y de hacienda; y nos sabemos qué administración y qué hacienda de un país no están íntimamente ligados á los principios fundamentales de gobierno. Y luego, para discutir doctrinalmente sería preciso que cada cual sometiera los actos administrativos, políticos y económicos al criterio de las doctrinas que profesa, porque de otro modo las discusiones doctrinales son imposibles.

¿Nos sería permitido á nosotros discutir públicamente las doctrinas de las diferentes escuelas socialistas, que tanto se enlazan con las formas políticas de los pueblos? Creemos que no. En fin, el decreto nos concede derechos para las discusiones; pero nosotros los renunciamos por ahora, hasta ver los resultados que aquel ofrece en la práctica. La prensa de Madrid, que está más cerca del Gobierno y que debe hallarse más en el secreto de los propósitos de este, nos servirá de norma.

Por lo visto no son solo los periódicos de oposición los que se quejan de las poco suaves prescripciones del decreto: son también los ministeriales que se lamentan ó, mejor dicho, dan señales de no estar satisfechos. Ahora bien: si á los periódicos que defienden la política gubernamental no les gusta el decreto, nada de extraño tiene que tampoco agrade á los que no son amigos de la situación.

Los diputados portugueses que militan en las filas de la oposición, parece que han decidido no tomar parte en los debates parlamentarios; así es que hasta ahora no han hecho objeción alguna en los que se han suscitado ni crearon al Gobierno la menor dificultad. Este procedimiento lo empleó en otro tiempo el partido regenerador, cuando no disponía de gran número de votos en la Cámara y los actuales ministros saben bien lo que vale como arma política.

Según el corresponsal en Lisboa del diario *A Actualidade*, hay quien censura esta conducta; mas los adversarios del Gobierno dicen que ante la actual mayoría, que en gran número de casos habría de ahogar los debates, es inútil entablar discusión. De esta actitud de los diputados opositores han resultado ya varias peripecias curiosas y escenas poco edificantes, de que se ocupan los periódicos del vecino reino.

Se cree que ciertas disidencias que

existen entre los ministeriales, bastante veladas hasta ahora, se manifestarán ostensiblemente si se ponen al debate algunos proyectos acerca de los cuales no están de acuerdo los grupos que constituyen la mayoría. Dicese que las proposiciones sobre reforma de la Carta constitucional, que no fueron admitidas á discusión, según indicamos en nuestro último número, dieron lugar á ciertas divergencias entre los amigos del Gobierno. Algunos juzgan que es necesario poner el Código fundamental del Estado en armonía con las ideas modernas y otros piensan que sería imprudente abrir debate sobre ese asunto por no poderse garantizar, después de iniciado, no se fuera más allá de lo que muchos desean.

Varios defensores del ministerio y en este número entran los amigos del marqués de Avila, consideran que el país necesita menos reformas políticas que mejoras económicas y desarrollo material; pero otros amigos del gobierno opinan por la reforma, más ó menos lata. Entre estos últimos se cuenta el conde de Casal Rivero, como lo prueba el haber pedido su asentimiento al duque de Loulé, para ciertos trabajos en ese sentido.

El conde y algunos otros miembros de la Cámara alta, querían tomar la iniciativa para una reforma que tendiese á restringir el derecho que hoy tiene la Corona, de nombrar los pares del reino, los cuales habrían de escogerse entre ciertas categorías, evitando así *hornadas* como la última, que tanto dió que hablar á la prensa portuguesa. El duque de Loulé contestó que sus ideas iban más allá de lo que se le proponía, por crear necesario acabar con la Cámara de los pares y sustituirla por un Senado electivo; pero que nada podía responder sin consultarlo con sus amigos, porque si no se podía realizar de pronto los propósitos de su partido, tal vez fuera oportuno secundar cualquier reforma que fuera un paso hacia ellos.

El duque y el partido de que es jefe, después de reunirse, han resuelto que no es conveniente iniciar un movimiento en el sentido de reformar la Cámara hereditaria, puesto que todos estaban de acuerdo en que la única reforma que aquel Cuerpo necesita, es la disolución.

Esta respuesta debe ser transmitida al conde de Casal Rivero, luego que regrese á Lisboa, de donde se ha ausentado por unos días.

De un artículo que escribe *La Bandera Española* acerca de la reorganización de los partidos, entresacamos los siguientes párrafos, que contienen no pocas verdades:

«La inmoralidad política es tal en España, que suelen representar en el gobierno un principio los que profesan el contrario, y que las más veces reúne el azar en horrible y repugnante juego, á los que por sus convicciones debían estar separados, y separa á los que debían estar unidos, sin perjuicio de que al fin de la jornada vengue la lógica sus ofensas en todos ellos.

Herejes defendiendo la unidad cató-

lica; espíritus místicos por debilidad y hasta por cobardía, negando valientemente á Dios; demócratas en lo íntimo de su corazón y hasta la médula de los huesos, haciendo de autócratas en esa permanente comedia, y autócratas agitando á las masas; demagogos incorregibles manejando los delicados resortes del *justo medio*, y estropeándolos por supuesto; reaccionarios de tomo y lomo intrigando con la plebe: el titirímundi político está lleno de estos ejemplares, y nosotros podríamos enseñarlos al lector uno por uno, con su nombre propio y su historia, si no entráramos con esto en el terreno vedado de las personalidades.

Además de la inmoralidad nos aqueja el mal de la ligereza. El tiempo parece siempre sobrado aquí para trabajar, y para hablar nos parece siempre corto. Al gusto de aparecer con iniciativa de adoptar una posición artística y aun de decir simplemente un chiste, hay muchos que sacrifican instituciones, partidos, presente y porvenir de aquello que les sea más querido ó que les fué más costoso.

Si se pide á un gobierno el cumplimiento de sus promesas, la ejecución práctica de sus doctrinas, se contesta: «Esperad, esperad; no es tarde aun ó es todavía pronto.» Pero si se trata del desarrollo de una intriga que coloque en posición de mandar y disponer á los amigos ó del movimiento de un grupo hacia el presupuesto, entonces ¡que energía en el empuje! ¡Que celeridad en la marcha!

En 1869, cuando la deuda pública de las diferentes naciones de Europa importaba algunos miles de millones menos que hoy, Mr. Maurice Blok, célebre por sus trabajos estadísticos, hizo según recuerda un periódico de Madrid los siguientes cálculos del género, como si digéramos, recreativo.

«64.000 millones, en plata, pesan 320 millones de kilogramos, y distribuyendo 4.000 kilogramos por wagon, sería necesario cargar 8000 de estos vehículos para transportar esa masa de metal. Para conducir la misma suma en oro, se necesitarían 5.000 wagoes, á razón de cuatro toneladas de carga cada uno. En monedas de 5 francos, de 86 milímetros de diámetro, formarían, tocándose unas con otras, una línea de 473,690 kilómetros de longitud.»

Hoy que la deuda europea se ha aumentado en más de 12.000 millones, casi exclusivamente en detrimento de Francia y España, sería necesario un suplemento y no pequeño de wagoes, para transportar dicho excedente, y la línea de monedas de 5 francos, ó de duros españoles, (que hoy tienen el mismo diámetro) se alargaría en un número de kilómetros que constituiría un trayecto considerable.

El citado Mr. Maurice Blok, hizo también el cálculo siguiente, que aun subsiste exacto, salvo en lo que se refiere á Francia y España.

«Esta enorme deuda, impone una carga casi permanente, que debe evaluarse anualmente y por habitante, á saber: En Inglaterra, á razón de 21'73 frs.—En Italia, á 17'64.—En

los Países-Bajos, á 17'19.—En Austria, á 13'06.—En Dinamarca, á 13.—En Francia, á 12.—En Wurtemberg á 8.—En Portugal, á 7'81.—En Hungría, á 7'30.—En España á 7'30. (1) —En Baviera, á 6'91.—En Rusia, á 4'50.—En Prusia, á 2'57.—En Noruega, á 1'82.—En Suecia, á 1'38.—Y en Suiza, á 1'20.»

Leemos en *El Bazar*:

«Hombre conozco yo que ha *hacido* en la actual situación un modesto empleo de 36.000 rs., y vayan ustedes contando: era empleado moderado, con los moderados, ántes de la revolución; gritó mucho en 1868, y le taparon la boca con una credencial que valía 24000 reales; gritó mas con los radicales, y obtuvo un ascenso; continuó gritando con los famosos *calamares*, que le habian dejado cesante, y fué repuesto en su destino para que callase; fué republicano federal, y aceptó un despacho firmado por Pi y Margall, como ántes habia aceptado otro suscrito por Gonzalez Brabo.

¿Ha sido aprovechada la *vida política* de tal nene?

Pues tengan ustedes entendido que la *Gaceta de Madrid* ha publicado, no hace muchos días; el nombre del aludido vividor, deado de unas cuantas líneas que significan un sueldo de 36.000 reales.

¡Esa sí que es gangal!»

La libertad, hermanada con el orden, quiere *El Diario Español*, y *La España Católica* quiere la libertad cristiana.

¿Qué tendrá la libertad que todos la invocan, hasta sus mayores enemigos?

Leemos en *La Bandera Española*:

«Por fin parece decidido el Sr. Posada Herrera á entrar de nuevo en el campo de la política, y solo aguarda para ello una ocasion oportuna.

Proponemos al gobierno que ofrezca al Sr. Posada Herrera la oportunidad que aguarda, nombrándole embajador cerca de la Santa Sede.»

En la *Gaceta Internacional*, periódico de Bruselas, leemos lo siguiente:

«El principe de Gales inauguró la exposicion de ganados, granos y cuanto á labranza se refiere, que todos los años tiene lugar en el edificio de *Agricultura Hall* en Islington, uno de los lejanos barrios de la inmensa metrópoli. Es bello ver a los principes de Inglaterra, diferenciándose en esto de casi todos los de Europa, pasar revista á magnificas vacadas, rebaños de carneros de hermosa lanas y yeguas incomparables, así como á multitud de máquinas agrícolas, en vez de asistir á maniobras de inmensos ejércitos, ruina de las naciones del continente. El heredero de la corona de Inglaterra es, él mismo, como la Reina, criador de ganados.»

Los buques de la division naval del archipiélago filipino destruyeron en primero de diciembre una expedicion pirata de moros-joloanos, á los que apresaron y destruyeron 35 embarcaciones que formaban parte de aquella expedicion, que debía traslarse desde el rio Bulí-Bulí á la costa de Basilán. Las acertadas medidas del jefe de la division hicieron que no les diera tiempo á los moros para llevarse los ligeros pancos, evitando de este modo el saqueo de pueblos inde-

(1) A 15 francos próximamente en la actualidad, segun *La Gaceta de los caminos de Hierro*.

fenosos y un serio ataque á la Isabela, que contaba con escasísima guarnicion.

Los piratas próximamente eran unos 400 hombres armados con fusiles y machetes.

El número de individuos castigados en Inglaterra y Gales por la justicia, en 1873, por haberse entregado á la embriaguez y observado mala conducta, asciende á 182.941, es decir, casi el doble del que hubo en 1863, en que fué de 94.745. El aumento tuvo lugar principalmente en los últimos seis años. En 1867 el número fué de 100.357; en 1868, de 111.465; en 1869 de 122.310; en 1870, de 131.870; en 1871, de 142.343; en 1872, de 151.084. Las mujeres constituyen una cuarta parte de este número. Se ha extendido de tal modo el mal por la Gran Bretaña, que hoy son ya muy frecuente las prisiones por embriaguez en varios puntos de Escocia. En Glasgow han sido arrestados en una semana mas de doscientos individuos que se habian entregado á ese vicio degradante.

Los periódicos de Portugal publican el siguiente telegrama.

«San Petesburgo, 20.—Reina gran animacion contra Turquía. Espéranse próximamente acontecimientos importantes.»

Durante el mes anterior se han incoado 10 causas en el juzgado de primera instancia de esta ciudad.

Ha sido socorrido en nuestra redaccion con 240 rs., Manuel Jaramago, padre del soldado del batallon cazadores de la Habana, José Jaramago, natural de Higuera de Vargas, y que falleció en Vitoria.

Manuel Jaramago, que es el amparo hoy de cuatro hijos, cuenta ya una edad bastante avanzada.

Comienzan á iudicarse los nombres de algunas personas que, segun parece, figurarán en la futura Diputacion provincial; pero el temor de incurrir en inexactitudes, nos aconseja no dar publicidad á esos nombres.

Hace pocos dias salió para Madrid el Alcalde de esta capital D. Manuel María Albarran.

En el teatro del *Principe real* en Lisboa, hubo el domingo último un incidente desagradable. Fué objeto de cierta agresion uno de los redactores del diario *La República* y se dieron gritos de «fuera los de la República.» La guardia municipal intervino en el asunto. El incidente ocasionó cierto tumulto en el teatro.

Así lo dice *El Diario de noticias*.

Se hallan vacantes el destino de estanquero del Arroyo de San Servan y el de estanquero segundo de Higuera la Real, que deben proveerse conforme al decreto de 24 de Setiembre último.

Las solicitudes deben presentarse dentro del plazo de 8 dias en la Administracion económica.

El sábado último ocurrió un siniestro en el kilómetro 12 de las obras del camino de hierro del Miño. Cho-

caron dos máquinas, resultando heridas 26 personas.

Se halla vacante la Secretaria del Ayuntamiento de Villar de Rena.

Segun el anuncio que hemos visto en el *Boletín*, tiene 825 pesetas de sueldo.

Ha empezado á publicarse en Madrid *El Pabellon Nacional*.

Por decreto de 28 de Enero se han creado en Portugal 17 nuevas Escuelas de instruccion primaria.

Ha llegado á Santander la fragata alemana *Augusta*.

Durante el año anterior entraron en el puerto de Lisboa 3525 buques mercantes, siendo 2266 de vela y 1259 de vapor.

Segun *El Diario de noticias*, ha sido devuelto al gobierno portugués, el collar de la orden de la *Torre y la Espada*, que perteneció al general D. Manuel de la Concha.

VARIEDADES.

Nuestro amigo D. Francisco Nicolau ha publicado la siguiente hoja.

VERDADES DEMOSTRADAS SOBRE LA VACUNACION.

La vacuna es el único preservativo específico y perfectamente eficaz de la viruela.

La revacunacion es un complemento útil, es un complemento indispensable de la primera vacunacion, para asegurar una preservacion dudosa.

Tanto para la primera vacunacion como para la revacunacion, debe recogerse el pus del sexto al sétimo dia, en lugar del octavo al décimo como generalmente se practica.

Tanto para vacunar como para revacunar debe servirse siempre de vacuna recojida de granos de una primera erupcion vacunal y nunca de los granos que dá la revacunacion, pues la vacuna humanizada se debilita gradualmente por efectos de sus trasmisiones sucesivas.

El individuo vacunado con linfa de buena procedencia, se halla preservado de la influencia variolosa por un periodo de tiempo que varia entre diez y quince años.

Es una preocupacion creer que en ciertas épocas del año sea más ó menos peligroso vacunar ó revacunar, aun en aquellas en que amenaza ó reina una epidemia variolosa.

La falta de aptitud para recibir la influencia del virus vacuno de buena procedencia, arguye de un modo casi cierto, indemnidad individual para la viruela; desde el cuarto al octavo dia de la inoculacion, es conveniente que las personas vacunadas, y en especial los niños, se mantengan al abrigo de las violencias admosféricas.

Solo la inoculacion de la linfa directamente procedente de la vaca (cow-pox) puede considerarse exenta del peligro de la propagacion de otras enfermedades por medio de la vacunacion.

Como el ganado vacuno no recibe enfermedad alguna de las que se pueden propagar por la inoculacion de la vacuna humana, queda la vacuna animal exenta de tales azares.

La vacuna animal es, con relacion á la viruela, el único preservativo efi-

cáz y exento de inconvenientes y peligros.

La vacunacion y revacunacion se debiera practicar oficialmente como sucede en varios Estados y por cuyo medio han logrado extinguir casi del todo las viruelas.

Don Benito 26 de Enero de 1875.

DOCTOR, FRANCISCO NICOLAU.

EL ALMIZCLE.

Una de las mas gratas emociones con que la naturaleza recrea nuestros sentidos, son los olores agradables que exhalan varios cuerpos orgánicos é inorgánicos.

Las flores, esos hermosos seres, deliciosos por su color, forma y figura, lo son tambien á la vez, en gran número, por sus fragantes y delicados aromas. ¡Cuán placentero es el balsámico perfume de las esencias deleitosas que parecen cobijarnos de una atmósfera celeste! ¡Si á la vista de un limpido arroyuelo y el oír el trinar de algunas aves, vienen á acariciar nuestro olfato la violeta, el jazmin, la acacia, la rosa, el nardo, el clavel y otras mil flores, seguramente que nos creemos trasportados á los jardines de un fantástico paraíso!

Trasladémonos imaginariamente, por un momento, al Asia central, allá en su gran region del Tibet que forma parte de los países tributarios del imperio chino, y al pié de una de las ramificaciones del Himalaya, ó junto á las riberas del caudaloso Irawady, contemplemos atentos á un ligero animal de elegante figura y de una gracia un poco menor que la del corzo, dulce y tímido como la gacela, que vive pacífico y solitario con su compañera en medio de las rocas sobre el borde de los torrentes y en el fondo de los bosques, y de las florestas; que solo se alimenta de yerbas aromáticas, de raices, hojas y cortezas de árboles resinosos y de plantas amargas y lacticinosas; pues este ser animado es el almizcle de cuyo olor vamos á hablar.

El almizclero ó cabra de almizcle, llamado así por los modernos, cria bajo del vientre una especie de bolsita, dentro de la cual contiene una sustancia sólida, esponjosa y serosa, conocida tambien con el nombre de almizcle. Tiene dos ó tres pulgadas de diámetro, es algo plana y está formada de dos capas, horadada cada una por un orificio muy pequeño por el cual se escapa, por medio de la presion, el exceso del líquido contenido en la bolsita. El almizcle es una especie de resina ó cuerpo estra-resinoso, formado de cuajarones secos y grasientos al tacto, parecidos á los fragmentos de sangre coagulada y seca, de un sabor amargo y acre, de color de caoba. Los químicos, al ocuparse en la descomposicion de esta sustancia, han encontrado que contenia una tercera parte de materia gomo-resinosa, algunas partes de amoniaco, y una especie de aceite compuesto de infinito número de materias volátiles y olorosas que producen ese olor tan fuerte de almizcle que todos conocen. Este aromático olor es intensísimo y se infiltra hasta en muchos cuerpos duros, comunicándoles, como es consiguiente, su fragancia. No se conoce otra tan permanente, pues un grano de almizcle basta para hacer apercibir su olor durante veinte años.

La intensidad de su aroma y el haber sido usado fastidiosamente por el vulgo, lo ha hecho repugnante á las personas de buen gusto. Sin embargo, en casi todos los olores compuestos entra como base, y es, digámoslo así, el alma de todas ellas. En el agua de Colonia, la miel de Inglaterra, el agua de Lavanda, la de mil flores y en otras muchas, constituye la parte mas esencial.

Combinado con el ambar gris ó con la algalia, se dulcifica su olor y se hace en extremo agradable.

Cuando se aplica á la nariz sin mezcla alguna, suele producir una salida de sangre por aquella. Tal es la fortaleza de su olor.

Algunas veces sucede que queremos comprar un frasquito de agua de olor para el pañuelo, probamos si nos gusta su aroma, y hallándolo agradable lo compramos; rociámos luego el pañuelo olemos y sigue gustándonos, mas á poco rato volvemos á oler y sentimos que el olor primitivo se ha convertido en olor de amizcle, ó al menos en otro que se le parece y el cual no es el que tenía antes. La razon de este cambio se explica fácilmente. Combinado el almizcle con alguna otra esencia olorosa forma una nueva esencia que nos gusta y la usamos en el pañuelo; á poco tiempo se volatiliza la esencia menos fuerte y duradera y solo queda el almizcle, que es de naturaleza mas fuerte y de más duración. Por manera, que es conveniente no usar para el pañuelo agua alguna que sea de flor ó yerba de débil aroma.

La violeta de los Alpes, el resedá y la magnolia, son, á mi parecer, las mas apropiadas para el objeto.

La combinacion del almizcle con cualquier otra sustancia olorosa surte mejor efecto en las pomadas que en las aguas.

En el comercio es el almizcle un género muy importante. Los orientales lo venden tal como lo extraen del cuerpo del animal, encerrado en su bolsita. «Para apreciar si es ó no de buena calidad, se at aviesa la bolsita con una aguja enhebrada con un hilo frotado con ajo; si el almizcle es bueno, el hilo pierde su olor, pero le conserva si el almizcle está adulterado ó es de inferior calidad.»

Los turcos, los italianos, los franceses y los españoles hacen mucho uso de este género. Una de las ciudades de mas fama por su venta es Patna, capital de Bahar en el Indostan inglés, presidencia de Bengala, situada á la derecha del Ganges, en donde se encuentran con frecuencia mercaderes que lo compran en gran cantidad.

«La ciencia médica coloca el almizcle entre los medicamentos tónicos, cordiales y antiespasmódicos. Se administra desleído con alcohol, agua, ó mezclado con diversas sustancias. Entra tambien en muchas preparaciones, y principalmente en las composiciones balsámicas.»

Existen varias plantas que por su olor casi idéntico al del almizcle toman el mismo nombre, tales son: la yerba del moro, llamada yerba del almizcle; la almizcleña moradilla, que nace en Andalucía; el almizclillo de Chile; la trompeta del juicio, almizclillo de Méjico; y la campanilla blanca, almizclillo conocido por borrachera del Perú.

Entre las diferentes clases de uvas que se cultivan en España, hay unas llamadas almizcleñas, por su olor y sabor parecidos al almizcle; son de color blanco, morado, ó dorado; sus granos, de mediano volumen y no muy prietos, dan un vino exquisito y dulce que sirve en la mesa para los postres.

Es, en suma, el almizcle una materia que tiene muchas aplicaciones, que se usa con bastante frecuencia, y cuyas utilidades nos ha parecido bien recopilar.

ALEJANDR BOUCHACA Y FREIRE.

GACETILLAS.

Teatro.—*Bienaventurados los que lloran* fué la obra elegida por el distinguido actor Sr. Simó para su beneficio, que tuvo lugar en la noche del jueves último. Acompañaron al Sr. Simó en la representacion de dicha obra las Sras. Raso y Rey, Srta. Val (D.ª E.) y los Sres. Cáceres, Beas, Espejo

y Fernandez, y todos contribuyeron, cada uno dentro de su especial carácter, al mejor éxito del espectáculo, y muy principalmente el beneficiado que rayó á gran altura, sobre todo en la última escena del tercer acto.

Como fin de fiesta se representó la zarzuelita bufa titulada *Los estanqueros adreos* que fué desempeñada por la Srta. Val (doña E.) y los Sres. Simó, Espejo y los distinguidos aficionados de esta capital Sres. Montaner y Orozco. Aunque ya muy vista, la expresada zarzuela gustó grandemente al numeroso público que llenaba todas las localidades del teatro, siendo aplaudidos tanto los actores como los aficionados que trabajaron en obsequio del Sr. Simó.

El sábado se verificó el beneficio del señor Beas, y en verdad que sentimos que la concurrencia no fuera tanta como dicho señor se merecía, ya por la buena elección de las obras que se representaron, ya por el notable acierto con que en todas ellas trabajó aquel concienzudo actor. *El primo y el relicario* tuvo en constante hilaridad á los espectadores, y en *El hablador sempiterno*, el Sr. Beas demostró una vez mas cuánto vale.

Por una indisposicion repentina de Simó hubo que alterar el final de la fiesta, ejecutándose en vez de la zarzuela *El hombre de cil*, la pieza *Como marido y como amante*, y apesar de que el beneficiado debió quedar cansadísimo, despues de representar magistralmente *El hablador sempiterno*, desempeñó su difícil papel con toda soltura arrancando espontáneos y nutridos aplausos. Reciban, pues, nuestro sincero parabien los Sres. Simó y Beas.

El domingo se representó la comedia de Fserich nominada *El corazon en la mano* Quisieramos engañarnos, pero nos parece que el público no salió muy satisfecho de esa obra, trasladada á la escena despues de haberse dado al mundo en una novela. Desleído el argumento en cuatro actos hace que toda la obra aparezca lánguida y sin interés, que no basta á escitarlo el especial delentace, preparado por el autor y al cual, á nuestro entender, ha subordinado todo el pensamiento dramático.

La ejecucion, en la que puede decirse tomó parte toda la compañía, fué acertada.

Anoche se representó con buen éxito el drama del Sr. Asquerino *Juan de Padilla*. Todos los actores encargados de interpretarlo trabajaron con esmero. El público no escaseó sus aplausos.

La pieza *Alumbra á tu victima* con que termino la funcion agradó bastante. La entrada un lleno completo.

En el Liceo de artesanos tuvo lugar anoche una funcion bastante animada. Pusieron en escena *Una ganga*. No por mucho madrugaron... y *Ocho mil docientas mugeres por aos cuartos*. Su desempeño estuvo confiado á las jóvenes Paula Perez y Cecilia Paredes y á los jóvenes Martinez, Lapuente, Gamito, Fernandez y Mastro. Todos trabajaron con fe y recibieron aplausos.

Como los intermedios habian sido cortos, los pollos pudieron entregarse durante tres horas á los placeres del baile, que terminó á las dos de la madrugada.

En la Orquesta española tambien hubo anoche un rato de solaz: esto es, hubo baile de máscaras. La concurrencia fué numerosa. Y luego dirán que en Badajoz no hay diversiones!

Concierto.—El verificado el viernes último en los salones de la Orquesta española, fué tan brillante y lucido como todos los demás que tiene dados esa sociedad. La concurrencia, como siempre, fué numerosa y escogida.

Gimnasio.—La escuela de gimnasia establecida por el conocido acróbata de esta capital, Luciano Samperez, va estando cada dia más concurrida, siendo muchas las personas que á ella acuden, convencidas de las grandes ventajas que reportan los trabajos gimnásticos. Nosotros nos felicitamos de ese resultado y no creemos necesario escitar el celo del Sr. Samperez para que continúe desplegando la misma aplicacion y actividad que hasta aqui ha manifestado.

Buen viaje.—Varios jóvenes de esta capital, aprovechando la rebaja de precios en el ferro-carril portugués, han salido para Lisboa, con propósito de contemplar el cariz que

presente el carnaval por aquellas tierras: de seguro que no será mas risueño que el de por aca, que en España todo se olvida cuando la gente trata de divertirse. ¡Dichoso y bienaventurado país!

Al Señor alcalde.—Por milésima vez llamamos la atencion de la autoridad municipal para que dé las órdenes oportunas á fin de que pueda incautarse de la policia urbana, que sin duda ha emigrado de Badajoz, toda vez que há mucho tiempo nadie la percibe.

El domingo anterior riñeron dos muchachos algo talludos, resultando ligeramente herido uno de ellos. Al agresor lo detuvieron los agentes de la vigilancia.

El lunes por la noche fué herido en la calle de Lagares un panadero. La herida se causó con arma de fuego. El vigilante Joaquin Rodriguez condujo el herido al Hospital.

En la tarde de ayer vinieron á las manos dos mugeres, quedando una de ellas levemente lesionada. Los celos parece que fueron la causa de la contienda.

Por último, ayer por la noche se descubrió un robo en la calle de Chapin. Los dueños de la casa se encontraban ausentes segun hemos oido.

Fecundidad.—En Peñas Justas (Portugal) parió hace pocos dias una mujer, cuatro niños Nacieron vivos todos, llegando á ser bautizados; pero murieron al cabo de 24 horas.

La madre se halla completamente restablecida.

Es de advertir que esa misma mujer ha tenido antes dos partos, habiendo dado á luz en cada uno de ellos, dos niños.

La fiesta de las mujeres.—En la mayor parte de los cantones de Suiza hay la costumbre de celebrar en el segundo domingo de Enero la llamada fiesta de las mujeres.

Durante ese dia, todas las mujeres, jóvenes y viejas, ricas y pobres, son señoras absolutas, estando obligados los hombres á acatar y obedecer todos sus caprichos.

Los festines, los paseos, cualquier parti da de campo, todo, en fin, es organizado y dirigido por ellas; hasta en el baile tienen los jóvenes que esperar á que los inviten: en ningun caso pueden emitir su voto los hombres, que quedan sujetos á una obediencia pasiva.

Es inútil añadir que muchas de las reinas de esa fiesta aprovechan aquel dia para ejercer sus pequeñas venganzas.

Al dar las doce de la noche termina la fiesta y todas las damas entregan el cetro al sexo fuerte.

El periódico para todos.—El núm. 4, año IV, de *El periódico para todos* que, con extraordinaria aceptación del público, da á luz el conocido editor Don Jesus Gracia, contiene, entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza!

El referido núm. 4, que acaba de salir, contiene el *Sumario* siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El alcazar morisco de Sevilla, por D. Antonio de San Martin.—El secreto de la confesion, novela por don Pedro Escamilla.—Secion de América, por don Torcuato Tarrago.—Causas célebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—Los arcos de triunfo (tres grabados)

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que desean recibir, en carta á su editor D. Jesus Gracia, Encomienda, 19, principal, Madrid.

El Bazar.—Hemos recibido el núm. 49 de esta acreditada revista, que con tanta aceptación se publica en Madrid.

He aqui el *sumario*.
Texto.—Crónica del Bazar, por Lucio Rogelio.—Los grabados, por S. A.—*La Fé del amor*, novela, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez (continuacion)—Estudios recreativos: El Maestro Para (conclusion) por José Maria Gutierrez de Alba.—*La Hija del Corsario*, novela, por Ernesto Garcia Ladefese (continuacion).—Ciencia industrial: Pirometro eléctrico, por C. I.—Cantares, por Javier de Soravilla.—Ecos de la semana por Severo.—Chistes.—Charada.

Grabados.—Isla de Cuba: Casa de Gobierno de Pinar del Rio.—Viaje de S. M. Valencia: Desfile de las tropas. Partida del tren real.—Una escuela en Roma (cuadro de Luis Passini).—Madrid: Aspecto interior del Café Suizo la noche en que se supo la proclamacion de D. Alfonso XII.—Pirometro eléctrico.

La Ilustracion española y americana. Sumario del núm. 2 de esta notable revista, que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Texto.—Revista general, por el marqués de Valle-Alegre.—Nuestros grabados, por D. Eulbio de Velasco.—El viaje del Rey (conclusion), por D. Luis Alfonso.—Joyas sueltas del sarte antiguo y moderno: *La Santísima Tri-*

nidad, cuadro en lienzo, de Josepe de Ribera (*Spagnoleto*), por D. Pedro de Madrazo, académico de la Historia y de las Bellas Artes.—Nuestro Tristan (conclusion), por D. Cesáreo Fernandez Duro.—Estudios filosóficos: del dialecto hispano-mozárabe (art. II), por D. F. J. Simonet, académico correspondiente de la Historia.—Un sueño dorado, por D. José de C. Bruna.—Revista científica, por don Emilio Huelin.—Necrologia española: 1874 (continuacion), por O. y B.—La Revista europea, por E. C.—Libros presentados en esta redaccion por autores ó editores, por E. M. de V.—La mineria en España y en Inglaterra, por D. J. M. Alonso de Beraza.—Estudios sobre el *Gil Blas*, por D. Rafael Luna.—Poesias: *Siempre*, soneto, por D. José Selgas, académico de la Española; Trova, por D. Manuel del Palacio.—Una excursión á Tànger, por D. Isidoro Rosell y Torres.—Correo de la moda de Paris, por D. de T.—Anuncios.

Grabados.—Paris: Salida de S. M. el Rey D. Alfonso XII. del palacio Basilewski para España, el dia 6 del actual. (Croquis del Sr. do Urrabieta).—Joyas sueltas del arte: *La Santísima Trinidad*, cuadro de Ribera. (Museo del Prado, núm. 990.) Navarra. Estella: Exterior del Monasterio de Frache, destinado á hospital de carlistas heridos.—Tudela: Arco y pabellon de entrada por la carrera, en honor de S. M. el Rey. (Croquis del Sr. Padró.) Zaragoza: Entrada de S. M. el Rey por el paseo de Santa Engracia, el 20 del actual. (Croquis del Sr. Padró).—Certamen artistico de *La Ilustracion Española y Americana*: *La Madre catalana*, composicion y dibujo de D. Enrique Monserda y Vidal.—*La Mare*: segundo premio.—Revista extranjera ilustrada Francia: *Le Tigre*, nuevo guardacostas acorazado: Retratos de Mr. Emile Péreire y de Mr. A. Ledru-Rollin.—Nueva York: Rotura y acopio de hielo en el rio Hudson.—Londres: Asiendo el bucy gordo (*baron of beef*) el dia de Navidad en el castillo de Windsor.—Mr. Bruin, el copero rudo: oso cazado por lord Suffolk en Rusia, y armado en esta forma por el disector y naturalista Mr. E. Ward.—Almansa: Arco de triunfo delante de la estacion del ferro carril, en honor de S. M. el Rey.—Bellas artes: *La Sibila Britana*, copia de una de las figuras que decoran el techo de la capilla Sixtina, en Roma. (de Miguel Angel).—*Los moriscos suplicando á Felipe III que derogase el decreto de expulsion, en 1619*, copia del cuadro de Mr. E. Long.

Píldoras Holloway.—Las curas de debilidad, afecciones de la bilis y desórdenes del estómago é higado obtenidas por este inapreciable medicamento son tan sorprendentes y tambien conocidos en el mundo entero que él ha llegado á considerarse como superior á todos los demás remedios, particularmente para la curacion de las afecciones del higado, los ataques de bilis, desarreglos del estómago, la hidropesia y la debilidad física. Los efectos beneficiosos de las Píldoras Holloway en las enfermedades son permanentes y duraderos, consistiendo en renovar todo el sistema, fortificar los órganos de la digestion y facilitar la respiracion. Por medio de la accion de esta medicina la secrecion y la circulacion son libradas de esas partículas morvosas de que nacen las inflamaciones, los dolores, las fiebres, y el decaimiento físico; de suerte que puede decirse que las Píldoras Holloway, con sus propiedades purificantes, destruyen la virulencia de las más terribles de las dolencias.

PLANTONES DE NABANJOS.

En la quinta de Malvar, en Yarche, término de Elvas, propiedad de D. Joaquin Nuñez de Silva, hay de venta magníficos engertos de naranjos, tangerinos, limoneros dulces y agrios y limas.

Se reciben encargos para el pais y para el extranjero, respondiéndose de el buen acondicionamiento de las plantas, que se dan con tierra suficiente para su perfecta conservacion hasta el trasplante.

INTERESANTE.

El que quiera buenos plantones de olivo puede dirigirse á D. Damaso Santamaria de Llera, vecino de la Alconera, que vende 60,000 á precios muy bajos, del acreditado semillero que tiene en el término de expresada villa.

Imprenta de la viuda de Arteaga.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

UNGUENTO HOLLOWAY

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

En Badajoz Sr. Estévez y Verdejo.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL LABORATORIO QUIMICO Y OFICINA DE FARMACIA DE DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

Calle de San Juan, núm. 37. **BADAJOZ.**

MEDICAMENTOS PARA LA PRESENTE ESTACION.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, al protoduro de hierro, preparacion especial de Estevez Verdejo: es el mejor de los aceites ferruginosos, puesto que está enriquecido con el yodo, sustancia inherente en el aceite de bacalao simple y á lo que debe sus especiales virtudes el tónico-reconstituyente.

Todos cuantos facultativos le conocen le recomiendan con eficacia en las afecciones esofágicas, raquitismo, reumatismo, clorosis y dematosis crónicas.

JARABE DE QUINA, al protoduro de hierro del mismo autor. Es utilísimo en el tratamiento de la clorosis, anemia, astritis, gastralgia, flujo blanco, falta de apetito, debilidad y empobrecimiento de la sangre.

ROB DEPURATIVO Ó VEGETAL, del mismo

Calle de San Juan núm. 37. Badajoz.

autor. Es de excelentes resultados contra las enfermedades de la piel y las que dependan de vicios de la sangre, es antiséptico por excelencia diacrético, estomacal y refrescante.

Cada uno de estos medicamentos llevara la instruccion para su uso.

JARABE Y PASTILLAS PECTORALES, las más reputadas. Depósito general de todas las especialidades tanto nacionales como extranjeras.

Drogas al detal y en cantidad. Artículos de ortopedia como son bragueros y lavativas de todos los sistemas conocidos, etc.

Perfumeria extranjera de las mejores casas de Paris y Londres. Y en general to a clase de artículos que el público pueda desear de farmacia, drogueria, ortopedia y perfumeria.

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES DE 1862.



Agua de Melisa de los carmelitas, Boyer, único sucesor, Paris Rue Taranne 14.

Contra la apoplejia, paralipsis, mareo, flatos desmayos, cólera, jaquecas, indigestiones. — Véase el prospecto. En Badajoz D. J. Jimenez.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO FERRUGINOSO.

Este importantísimo medicamento reúne en sí las propiedades reconstituyentes del aceite y las tónicas del hierro, naciéndole infalible para la curacion de ciertas enfermedades como son: clorosis, anemias, hemorragia pasiva, cuando hay algun vicio de la sangre, tanto si es adquirido como hereditario, raquitismo, ciertas formas y determinados períodos de la diatesis tuberculosa siempre que hay una debilidad general de las funciones, adinamia, demacracion debida á largas enfermedades y siempre que domina un estado atónico local, flores blancas, perdidas seminales y diarreas etc. etc. Cada botella lleva su instruccion. Tambien lo hay clar y oscuro legitimo de Terranova. Unico depósito, farmacia de Trigo y Sanchez, San Juan 44, Badajoz.



CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

DE LA COMPANIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1851.

LA COMPANIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto a sus precios sino que tambien una perfeccion de modo desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptacion de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraz

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA

DEPOSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID

En Badajoz depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía en el que no se expende otros chocolates. Calle de San Juan, número 12.

1867 1873

L. LEGRAND
PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS
PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS

JABON-ORIZA

PARIS VIENNE

Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas.

El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. BÉVELL); indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

<p style="text-align: center;">CREMA-ORIZA <i>para blanquear, suavizar y refrescar el cutis</i></p>	<p style="text-align: center;">ORIZA-LACTE <i>contra las pecas y las arrugas</i></p>
--	---

AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM

Preparaciones segun las formulas del Dr. CHOMEL para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo. En casa de los principales peluqueros y perfumistas de Francia y España. — Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob Boyveau Laffeteur, es el unico autorizado y garantizado legitimo por la fama de doctor Girardeau de Saint-Gervais. De una digestion facil, grato al paladar y al olfato, el rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los obesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, perdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como de todo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. Girardeau de Saint-Gervais, Paris, 12, rue Richer. — En Badajoz D. J. Jimenez.



Hallar el medio de purgarse durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Pildoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino tónico, cerveza, buñ caldo). Para purgarse con estas pildoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentacion confortante con ensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservacion de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constituye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla espuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica*, en un volumen en 8º de 100 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Pildoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que lo pida.

En Badajoz D. J. Jimenez.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachilleres honorario, pueden dirigirse á *Medicus calle del Rey 46 Jersey* (Inglaterra)

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1ª clase de la Facultad de Paris. Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, las convulsivas, espantos de sangre, extincion de voz, etc.

Deposito general en Paris, en casa de LABELONYE y C, rue d'Aboukir, 39. En España Jarabe 24 rs. frasco, 15 rs. medio frasco. — Gragea 20 rs. caja. 11 med. caja. En Madrid Agencia franco-española calle del Sordo, 31 sirve los pedidos. — En Badajoz, D. J. Jimenez, farmacéutico.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo á las jóvenes, etc.

PASTILLAS PECTORALES DE GIMNEZ.

PREPARADAS POR EL HIJO DEL AUTOR, DOCTOR EN FARMACIA.

Son tan conocidas en España estas pastillas para combatir toda clase de toses, que no necesitan recomendacion alguna. — Once años de un feliz éxito nunca desmentido, son la mejor garantía para afirmar que sus virtudes son especiales y que sus resultados no se hacen esperar. Las toses incipientes cedén todas y las crónicas que se resisten al uso continuado de estas pastillas tampoco obedecerán á otros medicamentos.

JARABE PECTORAL DEL DOCTOR GIMNEZ.

Hay enfermos cuyo gusto es tan delicado, que no pueden sobrellevar el sabor de nuestras pastillas. Para que tambien ellos disfrutasen de sus beneficios, preciso fué estudiar un medio que dió por resultado la preparacion de nuestro JARABE PECTORAL, en cuya composicion se han empleado los mismos ingredientes que en aquellos menos tónicos amargos. Es así mismo eficaz para toda clase de toses, especialmente para las nerviosas, asmáticas, coqueluche de los niños etc. — Puntos de venta. — En Badajoz, farmacia del licenciado Camacho, Campo de San Juan. — En Cáceres, Dr. Salas.